

Hay que tener en cuenta que la producción industrial ha venido registrando una tasa de ~~crecimiento~~ crecimiento muy baja desde el año 1967; que no se advierte ningún hecho nuevo en 1970 que cambie esa tendencia tan desfavorable que venía registrando la producción industrial.

Se exhibe igualmente índices significativos en la producción de energía eléctrica, comparando el primer período de este año con el primer período de 1969. Otra vez, el tipo de información al mencionar simplemente los índices sin ningún elemento comparativo inducen a tener una visión errónea, porque todos recordarán hoy día cómo las mismas condiciones de sequía determinaron el año pasado una restricción en el abastecimiento de energía eléctrica. De manera que ~~se~~ aumentarlo sustancialmente respecto de esas condiciones especiales del año anterior, realmente no es un signo de que la economía chilena esté efectivamente progresando.

Del informe del Ministro Zaldívar en el que en el Mercurio del día de hoy se recoge, incluso con gráficos, algunos de los antecedentes, aparecen algunas contracciones en los volúmenes de ventas de producción industrial, bastante impresionantes. Por ejemplo, aparece una disminución en la línea de textiles, de vestuario y calzado del orden del 30 por ciento. Todo esto se atribuye a condiciones de desconfianza al clima psicológico, al que se quiere responsabilizar de todo lo que está ocurriendo en estos momentos en la economía chilena. Pero no está demás recordar que en momentos en que ninguna de estas situaciones estaban presentes, por ejemplo a comienzos de este año; entre los meses de enero y abril de 1970, comparado con el mismo período de 1969, la producción de textiles registraba una disminución de 8,4% y la producción de calzado una disminución del orden del 15%.

Estos son los verdaderos índices que están reflejando lo que venía ocurriendo con la economía chilena. Reconoce el mismo informe que no hay declinación en la línea de productos alimenticios. Sin embargo, cuando se compara la primera parte de este año con los primeros meses del año anterior, aparece una disminución del casi ~~del~~ 4% en la línea de ~~alimentos~~ alimentos. Donde las apreciaciones contenidas en el informe tienden a crear una imagen más caótica es en materia de construcción. Y de nuevo se quiere hacer aparecer esto como un hecho nuevo, sin precedentes, como si antes

los niveles de actividades de industria de la construcción estaban muy satisfactorios y ahora ha ~~existido~~ venido este ~~descalabro~~ descalabro a provocar un descenso brusco de esas actividades. Sin embargo, cuando uno mira lo que ha sido la evolución de la construcción en todos los últimos años, puede apreciar que también se quiere atribuir a las condiciones de los últimos días fenómenos que se vienen registrando desde hace mucho tiempo. La actividad de la construcción declinó en un 4% en 1966, volvió a disminuir en 3,9% en 1967 y registró una nueva disminución de 1,2 % en 1968. Sólo en 1969 tuvo una recuperación del 5% y el Ministro ^{adlanta} que para este año, "en condiciones normales", habría habido un nuevo aumento del 2%. Aún si esto se registrara, el balance de la actividad de la construcción para todo este período, sin ninguna duda es muy negativo.

Y finalmente, para no ^{abusar} ~~abusar~~ de otras comparaciones, con gran satisfacción se deja constancia que el número de empleos adicionales que se ha abierto en el Gran Santiago entre Junio de 1969 y Junio de 1970, representó 55 mil nuevas oportunidades de ocupación. Pues bien!, qué ocurrió con el ^{crecimiento} ~~crecimiento~~ vegetativo de las fuerzas de trabajo a lo largo del mismo período? Entre Junio de 1969 y Junio de 1970 la misma fuente de información que cita el Ministro para dar cuenta de este aumento de 55 mil empleos, señala un crecimiento de la fuerza de trabajo de 57.800 personas. Es decir, que esta expansión del empleo de que se hace gala en el informe, fue insuficiente para siquiera representar una oportunidad de empleo al crecimiento normal, crecimiento vegetativo de la fuerza de trabajo. De ahí que el número de cesantes en Junio de ~~1969~~ 1970 fuera superior al número de cesantes en Junio de 1969.

Es por ~~estas~~ ^{estas} antecedentes muy concretos, como estos que estamos mencionando, que nosotros sostenemos que esta visión idealizada de la economía chilena que se ha querido dar como vigente hasta el día 3 de Septiembre, no tiene nada que ver con la realidad; y que hasta este momento esta economía ^{estaba} ~~estaba~~ enfrentando problemas muy serios a partir de los cuales -o en torno a los cuales- habría que apreciar los acontecimientos posteriores.

Otro de los colegas del Comité Técnico del Comando Nacional van a comentar algunos aspectos adicionales del informe del Ministro Zaldívar

Los niveles de actividad, de la industria de la construcción estaban muy satisfactorios y que ahora venido este descalabro a provocar un brusco de ese oficio. Sin embargo cuando uno mira lo que ha sido la evolución de la construcción en todos los últimos años, puede apreciar que también se quiere atribuir a las condiciones de los últimos días fenómenos que se vienen registrando desde mucho tiempo.

La actividad de la construcción declino en un 4% en 1966, volvió a disminuir en 3,9% 1967 y registró una nueva disminución de 1,2% en 1968. Sólo en 1969 tuvo una recuperación de 5% y el Ministro adelanta que para este año en condiciones normales habría habido un nuevo aumento de 2%, aún si esto se registrará el balance de la actividad de la construcción para todo este período sin ninguna duda es muy negativo.

Y finalmente para no abusar de otras comparaciones, con gran satisfacción se deja constancia que el número de empleos adicionales que se ha abierto en el gran Santiago entre Junio de 1969 y Junio de 1970 representó 55.000 nuevas oportunidades de ocupación. Pues bien que ocurrió con el crecimiento vegetativo de la fuerza de trabajo a lo largo del mismo período. Entre Junio de 1969 y Junio de 1970 la misma fuente de información que cita el Ministro para dar cuenta de este aumento de 55.000 empleos señala un crecimiento de la fuerza de trabajo de 57.800 personas, es decir que esta expansión del empleo del que se hace gala en el informe fue insuficiente para siquiera representar una oportunidad de empleo al crecimiento normal a un crecimiento vegetativo de la fuerza de trabajo, de ahí que el número de cesantes en 1970 fuera superior al número de cesantes en Junio de 1969. Es por antecedentes muy concretos que nosotros estamos mencionando, que nosotros sostenemos que esa visión idealizada de la economía chilena que se ha querido dar como vigente hasta el día 3 de Septiembre, no tiene nada que ver con la realidad y que hasta este momento esta economía estaba enfrentando problemas muy serios a partir o en torno de los cuales habría que apreciar los acontecimientos posteriores.

Otros de los colegas del comité Técnico del Comando Nacional, van a comentar algunos aspectos adicionales del informe del Ministro Zaldívar.

Queriendo hacer una pequeña referencia con respecto a la situación bancaria que la en general que ha sido entre el 31 de Julio y el 31 de Agosto o sea previa a la elección ya se había observado algunas disminuciones en el nivel de depósito y en el nivel..... con tanta importancia. En el huelga hecho aparecía una disminución en total de bancos de poco menos de 200.000 millones de escudos entre esos 2 meses es un fenómeno que se venía produciendo con anterioridad. Sin embargo es interesante ver más al detalle que es lo que ha sucedido en los días posteriores al 4 porque como señalaba la declaración nuestra y mientras se habla de disminución en los depósitos depositos disminución en saldo de cajas etc., aumento de emisión, se ha desconocido la evolución real de estas cifras, se ha desconocido que en el fondo a través del tiempo se ha producido una mejora de nivel

de deposito, se ha producido una mejora en el la situación de la colocaciones y más aún que eso, es interesante considerar que durante todo el período después del 4 los problemas que se produjeron en la economía no fueron problemas que afectaron a la banca privada, sino que la banca privada traslado..... las al Banco Central vale decir los niveles de caja de los Bancos Privados no disminuyó sino que por el contrario a partir del 3 de Septiembre incluso tomando como base el 31 de Julio el 31 de Agosto tienen significativos aumentos durante todo este período, vale decir ha habido una acumulación de clases y la crisis ha sido traspasada al Banco Central o sea los Bancos Privados no han sido afectados en este sentido.

Que ha sucedido con respecto al crédito, con los antecedentes que hemos podido obtener las situaciones es la siguiente, la disminución en el volumen de crédito otorgados por los bancos, sin embargo después de un análisis detallado de los datos creemos que hay 2 fenómenos que pueden tener un ^{incidencia} ~~impacto~~ más importante en estas colocaciones. El primero es el siguiente que como algunas grandes empresas, algunas empresas que tienen grande importancia en la producción, en el consumo en el abastecimiento están creando falsas restricciones, eso obliga a una mayor necesidad de crédito de la economía, vale decir si le ponen dificultades en los pagos a las empresas necesitan más créditos que antes para poder resolver sus problemas y en ese sentido las presiones sobre los Bancos, para conseguir créditos aumentados y en esas condiciones que es lo que ha sucedido que ha habido una tendencia a una concentración mayor del crédito incluso de la que ha existido en otros períodos en la economía, incluso a pesar del alto grado de concentración del crédito que ya existe ha habido tendencia a aumentar por estas presiones artificiales que se han creado vale decir, ante una intencionado boicot en algunos puntos, en algunos intentos de provocar algunas..... en la economía para defender de un grupo determinado de intereses de un grupo monopolístico en el fondo se ha deteriorado la situación de unos pequeños y medianos empresarios mientras la concentración de créditos los recursos que de alguna manera concentrado gran parte tienen sus sectores monopolísticos.

Y esoy creo que son los antecedentes con respecto a los bancos importante conocer y señalar.

COMPAÑERO PAVEZ :

Mi intervenciónrespecto a las conclusiones de discurso del Ministro de Hacienda, realmente que después de haber.....todo los argumentos que han sido comentados por el economista Buscovic el economista Larrejon, el Ministro de Hacienda saca un conjunto de conclusiones y de proyecciones sobre el futuro del cual empezaremos a discrepar profundamente.

En primer lugar este es un cuadro de que una política de agilidad de parte de la autoridad monetaria y de las autoridad financieras del país, podría conocer a una inflación desbocada.....

esto yo me lo explico en el caso del Ministro de Hacienda, por cuanto su concepción del manejo de la política financiera de Chile, no es otra cosa que una proyección de un fracasado enfoque de la del proceso inflacionario que cronica-mente ha afectado a nuestra economía.

En primer término nosotros señalamos y lo dice el texto que no somos partidarios de la política monetaria alegre, somos partidarios de enfrentar esta coyuntura la cual no desconocemos a través de una política dirigida en términos a sustituir o complementar la política de crédito seguida por los bancos privados y por el Banco del Estado que maneja el Ministro de Hacienda, a través de una operación ágil por la vía de recesamiento por la vía de la colocación selectiva a través de los institutos financieros, nosotros creemos que esta sea una política condicionada, el Banco Central y la Superintendencia de Bancos tienen en sus fundas legales, en las circulares del directorio innumerables resortes para controlar para dirigir y seleccionar las operaciones de créditos.

En segundo lugar el Ministro habla de una situación fiscal un tanto, la pinta por lo menos un tanto equilibrada, la verdad es que hasta el momento, no existe un antecedente cierto que del 4 de Septiembre a esta fecha haya producido un quebranto tal en la estructura fiscal que necesariamente tenga que conducir a una política como la llama emisiones orgánicas en favor del fisco, los antecedentes que el Ministro tiene sobre los antecedentes de la recandación del impuesto de compra y venta el más sensible de los impuestos que de ahí se ha supuesto que lo iba a conducir en forma bastante disminuida dicen lo contrario, los contribuyentes, empresarios, comerciantes etc., han cumplido sus obligaciones de manera que la caja en estos momentos no pasa por más aperturas que las mismas que ha venido pasando por todo el año y todo el año y todo el año responsabilidades pendientes y como los años anteriores.

En consecuencia yo creo que es un argumento bastante desfavorable a su propia gestión.

El Ministro no supone, porque me imagino que supone que la de los meses de agosto no es retornable no es retornable probablemente dentro de la actual política monetaria, pero si el Ministro ha tenido el cuidado de leer y de discutir discutir con nosotros el contenido del programa de la Unidad Popular y de implementación tendrá en cuenta que el enfoque de la U.P. en relación al proceso inflacionista es total y absolutamente diferente a lo que ha venido siendo en el fondo o el enfoque de este país desde hace 15 años o más. En consecuencia creemos que su misión corresponde a la visión de querer seguir aplicando esa política, nuestra política como ha planteado Oscar Carretones y Pedro Buscovic que reside en algo sustancialmente diferente el control del aparato del Estado, del sector productivo, la descongestión del aparato crediticio, la redistribución del crédito y el manejo de nuestros recursos básicos es garantía suficiente para manejar con habilidad, para manejar razonablemente la lucha contra la inflación en forma tal de que esta.....

de que esta necesariamente ^{no debe} recaer sobre el nivel del empleo y sobre los ingresos de los trabajadores de los empleados.

Seguidamente ayer justamente un periodista señalaba de que un funcionario de Gobierno no probablemente como calorario del discurso del Ministro Zaldívar planteaba que este era un desplome de la economía del cual el país iba a tardar mucho en recuperar.

Yo pregunto, es cierto que hay una refacción, hay una coyuntura desfavorable, pero es un desplome la economía, cuando el cobre sigue funcionando, cuando el sistema de transporte sigue operando, cuando la compañía de Acero del Pacífico sigue operando en forma normal, en fin, cuando el inabismo del crecimiento de la economía chilena está operando dentro de lo que ha venido operando por lo demás... yo no digo tampoco que es para aplaudir, pero ha venido, no se ha derrumbado como da la impresión estos informes del Ministro y los comentarios de funcionarios de Gobierno, yo creo que esto es una visión catastrófica que no corresponde a la realidad. Ayer justamente comentábamos, pensemos nosotros lo que le ocurrió a Francia justamente el año 68 en que se paralizó ^{toda su} estructura productiva, todo, todo se paralizó, diez millones de obreros desocupados, todas las exportaciones paralizadas, mil millones de dólares en fuga, pero nosotros tenemos nuestras reservas nacionales intactas, tenemos más, vamos a terminar este año aproximadamente con 600 millones de dólares en las reservas del Banco Central. No ha habido un espanto de capital, entonces de hecho se busca esta máxima versión catastrófica, yo creo que el país tiene fuerzas suficientes y dentro de una dirección clarificada de la economía creo que de largo nosotros recuperamos esta coyuntura una vez que la Unidad Popular sea Gobierno, lo otro es una visión alegre, una visión que yo calificaría en las versiones de estos funcionarios colaterales del gobierno, una versión irresponsable.

PREGUNTA:

Si hay algún colega periodista que quiera hacer alguna pregunta, si hay alguna aclaración sobre los temas tratados.

(No se entiende la pregunta)

RESPUESTA:

Quizás podamos ir señalando un conjunto, algunos rasgos.

En relación con la pregunta que acaba de formular ustedes creo que podríamos comentar como vemos algunos de los rasgos principales, y diría en primer lugar una economía que hasta el día anterior al de las elecciones mostraba problemas que se atrastran desde mucho tiempo y que el sistema económico en la forma en que ha venido funcionando resultaba incapaz de funcionar superar, en alguna medida los que presentamos estos días es una prolongación de esa misma incapacidad. De manera que la primera cuestión que hay que tener claro es que aquí no hay una economía que viene funcionando en condiciones ideales hasta el día 4 de septiembre y que después del 4 de septiembre se derrumba, una economía que tenía gravísimos

problemas que no podían superar hasta el día 4 de septiembre. En segundo lugar con posterioridad a esa fecha se añadió un presupuesto, otros elementos coyunturales que es lo que dan la imagen de una situación bastante mas severa, elementos coyunturales que se sitúan en varios planos. Primero: los defectos de un intento deliberado de crear un gran pánico en el sector financiero tratando de inducir a que se retiraran los depósitos de los Bancos, que se retiraran los fondos que estaban en Asociaciones de Ahorro y Préstamo o en otro tipo de valores, intento que logró alguna magnitud tanta durante los primeros días, pero que con posterioridad ha dejado de ser eficaz, es decir, una situación transitoria en que hay problemas en el sector financiero, pero problemas que van considerablemente atenuados y los que persisten en ese sentido no obedecen tanto a una conducta del grueso de la gente sino que está inspirado por las versiones deliberadas que algunos sectores incluidos sectores de la propia banca privada están interesados en seguir sosteniendo, ese es un segundo aspecto. Un tercer aspecto una economía que estaba enfrentando problemas en el aspecto de la producción, del funcionamiento de la economía en términos del volumen de ventas etc., cuadro dentro del cual nosotros pensamos que es indispensable separar claramente dos cosas, un sector amplísimo absolutamente mayoritario de gentes que no están involucradas en ninguna maniobra de intencionalidad política y que sin embargo muchos de ellos están sufriendo las consecuencias de la situación transitoria, por eso que en las proposiciones que formularon como sugerencias de algunas medidas destacamos mucho un grupo de medidas que tienden precisamente a facilitar el que quienes desean honestamente superar esta situación tuvieran a su alcance las facilidades de apoyo del crédito, etc. como para que pudieran hacerlo. En cambio persisten las maniobras de un sector pequeño vinculado a grandes intereses monopólicos que son los que están detrás de toda esa cadena de reacciones, de paralización, de ordenes de compra etc. que siguen operando no por razones económicas, sino por la intencionalidad política que los está inspirando, no sé si esto forma por lo menos parte del cuadro, pero los compañeros Garretón y Pavez podrían completar y en seguida hacer preguntas adicionales .

Voz: Saliendo del plano estrictamente técnico y tomándolo lo último que decía el compañero Buscovic, es importante tener en cuenta que después de las elecciones se ha producido un cierto deterioro, pero que a través de los días se ha ido mejorando, pero porque tanta que por último a los tres días, eso se superó a los tres días y tuvieron que empezar a operar solos, tuvieron que empezar a operar con sus instrumentos, o sea con las empresas monopólicas que se controlaban, de alguna manera con los Bancos, pero ~~ya~~ estaban solos, porque paulatinamente a través de los días , tanto en los pequeños empresarios, como en todo el país fue haciéndose claro como en estos días se presenta una maniobra, una maniobra razonable y justificada porque aquí en esta elección habieron vencidos que fueron precisamente estos grandes monopolios que en el fondo están buscando defenderse de lo que va a hacer la Unidad Popular que es eliminar su poder, algunos pequeños empresarios pero como dicen eso, sin embargo son pequeños empresarios los que están pe

los que tienen dificultades, es cierto pero en ninguna parte del mundo uno ha visto boicoteadores masoquistas que sufren allos mismos losx que es el boicot, precisamente estos grandes empresarios han provocado estas dificultades, pero ellos no las han sufrido, sino que la estan sufriendo los pequeños empresarios que han visto dificultades en sus créditos, en su abastecimiento, en sus pagos, la ven los trabajadores que se ven afectados por su situación y no ellos mismos. Que hay detrás de todo eso, hay cierta desconfianza, y existe una desconfianza de los grandes monopolios y es razonable que la haya no por un problema psicológico, como dice el Ministro Zaldívar eso no es un problema de siquiatria, es un problema económico, es un problema político y es que en el fondo ahora se termina su cuarto de hora ¿no es cierto? se termina el dominio que han tenido sobre la economía y por eso nuevamente en estos días, ellos aún a costa de Chile y de todo el pueblo en general buscan defender esos intereses pero sobre todo una cosa muy importante de señalar con respecto a los problemas que se han estado viviendo en estos días.

Voz: No existe desconfianza en cuanto que los trabajadores son la mayoría del país no se han impresionado por esta campaña psicológica contra nuestra economía por cuanto no hemos visto que siquiera hayan acudido en gran medida a que los negocios acapararan algunos artículos de consumo. Cada vez que un país o por un caso de esa naturaleza que se provoca alarma en que se ve de que puede haber alguna distorsión en la economía, en que pueda haber escasez simplemente en los artículos de consumo es el pueblo el que da esta demostración y sale a las calles animo de comprar artículos de consumo y vestuarios no lo hemos visto. Uds. han visto que el pueblo, los trabajadores y los empleados ninguno se ha alarmado, porque ven de que ese es un problema que se está creando desde arriba de los sectores monopolísticos, de los sectores financieros, luego está creado por sectores de los trabajadores y de los empleados y de los campesinos de este país. En ningún pueblo hemos visto de que haya escaseado los artículos de consumo porque..... hay suficiente. Hay versión de tres o cuatro artículos que por falta de previsión de este gobierno han escaseado como ser la cebolla, el café, la leche entera y el aceite, ellos están tratando de solucionar este problema por lo demás el pueblo tiene abastecimiento y mientras haya abastecimiento para los trabajadores nosotros no tenemos ningún temor y tenemos confianza en que llegando al gobierno cualquiera de esta situación psicológica mediante nuestro sistema económico dentro de la planificación que tiene el gobierno de la Unidad Popular nosotros vamos a recuperar cualquiera de estas situaciones provocadas por el gran capital.
Pregunta: (No se escucha)

A significar años de esfuerzo para recuperar lo que el daño que hoy día esté sufriendo la economía chilena, pensamos que el problema no tiene una envergadura tan grande, luego respecto de los segundos yo creo que es absolutamente claro que hay ninguna duda en cuanto a que habrá el reajuste el día 1° de Enero, que ese reajuste será uno que compense ^{cuando} por lo menos la totalidad del deterioro que han venido sufriendo los sueldos y salarios de los trabajadores chilenos, es decir, cuando menos un

reajuste que sea equivalente al ciento por ciento del alza del costo de la vida, por

Voz: Ampliando lo expresado por Muscevic yo quiero informarles de que desde hace ya algunos días está trabajando en la Comisión paritaria, el técnico de la Central Unica de Trabajadores y técnico de la Unidad Popular esbozando todo lo que va a hacer la política de remuneraciones, creo y estamos convencidos de que no solamente es un problema de reajustes, es un problema del simple reajuste el alza del costo de la vida, sino que además hay que estudiar la situación de grandes, sectores y servicios en cada sector público que han quedado notablemente retrasados respecto a las condiciones reales de otro sector de la población.

Pregunta.. (No se entiende)

www.archivopatricioaylwin.com